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香港回归谈判——中方做出“半年”的让步

【字号 大 中 小】【论坛】【打印】【关闭】 

  《周南口述：遥想当年羽扇纶巾》一书将于最近出版，书中披露了香港回归谈判时一些鲜为人知的故事，现摘编如

下： 

  删掉“the”打破谈判僵局 

  中英双方的谈判一开始就陷入了有关议程问题的争论。 

  中方提出了实质性谈判的三项议程：主权的移交，1997年之后的安排和1997年以前的安排。但是英方不同意，只同

意先讨论1997年前后的安排问题，不同意在议程中出现“交还香港”或“主权移交”一类的字样。这样一来，议程还是

僵在那里。 

  英国驻华大使柯利达觉得这样下去不行。我当时是主管西欧的部长助理，我记得大概是7月，他专门约我到他官邸

共进午餐。喝咖啡的时候，他说：他非常着急，议程问题到现在还谈不下来。我们是用中文写的稿子，第三项议程就是

“香港主权的移交”，英文是the transfer of sovereignty。柯利达跟我讲，双方还没开始谈判，如果用这种表达，

就等于说英方已经承认了主权必须移交。因此，他建议把冠词“the”改成“a”。我当时想，用“a”就很不确定了。

我跟他说：是不是既不要“the”，也不要“a”。反正中文根本没有冠词的问题。柯利达跟助手商量了一下，就这样定

了。 

  这样的细微差别，中文里是没有的，看上去好像是文字游戏，实际上包含着中、英两方的不同立场。 

  中方草案让英方大吃一惊 

  1984年4月11日举行第12轮会谈，中英香港谈判开始进入第二个议程，即1997年之前的安排问题。有关这项议程的

核心问题就是小平讲的要保证过渡时期香港的局势能保持稳定。小平怕他们在这个期间制造混乱，需要有一个中英联合

机构进驻香港。 

  我们就根据小平的意思拟了个草案，开始的名字叫“中英联合委员会草案”，在谈判桌上交给英方。英方一看，大

吃一惊。用柯利达回忆录上的话，就如“晴天霹雳”一样，没想到中国还有这么一手。然后英方开始顽抗，无论如何不

同意。谈判卡壳了。后来我们把联合委员会改叫联合小组，英方还是不让进驻。 

  这个时候柯利达（时任撒切尔顾问，主管香港事务）也有点着急，因为再过两个月就到了两年的限期了。他建议管

香港问题的外交大臣杰弗里·豪再到中国来访问。 

  这个时候我也考虑了一下，英国的顾虑无非是怕我们干预日常的行政事务。我们把这个机构的任务讲清楚点，不干

涉香港政府的日常行政事务。另外，时间上也还可以照顾一下，给英国人一个面子下台阶。 

  我们向小平同志汇报后，他说：进驻是必须的，名称可以改变，进驻时间早晚也可以松动。 

  午餐桌上向英方摊牌 

  第二天，7月28日，杰弗里·豪这班人马就到了，住在钓鱼台。中午，我安排了一次会见，由我做东，请柯利达、

高德年等人吃午餐。那次午餐我就打出这张牌来，我说：现在已经到了这样的时刻，这个问题需要早一点解决。我提

出，联合小组必须进驻香港，进驻的时间可以晚点儿。1984年年底正式签署协议，可以1988年1月1日进驻，到2000年结

束。 
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  柯利达在他的回忆录里讲，说他坐飞机，本来时差还没有倒回来，吃饭的时候正昏昏欲睡，一听到这个情况猛然惊

醒，意识到中国要摊牌了，不能不严肃地对待。 

  午餐后柯利达马上从2号楼跑到他们住的楼，把这个情况向杰弗里·豪和港督尤德等人作了汇报。杰弗里·豪一

听，说：你不要在屋子里谈，屋子里可能有中国安的窃听器。找个大树底下谈。那时候是7月份，骄阳似火。杰弗里·

豪的回忆录里面有一段很生动的描写，他说：天晓得大树底下是不是也有窃听器。 

  杰弗里·豪认为这是中国底线，不能再拖延和僵持了。但尤德不同意，说要逼中国做更大的让步，最好能打掉联合

小组。但是，他要马上向伦敦发报提出建议。所以那天下午的会谈，柯利达缺席，我们想他大概是跑回使馆发电报去

了。第二天，姬鹏飞请吃饭，刚喝了个汤，那边就来电话把他叫回去了。我想是回电了，果然是这样。撒切尔夫人同意

跟我们达成妥协，只是还要英方代表争取再晚些年才让小组进驻香港。 

  结果杰弗里·豪见我国领导人的时候说，1988年的1月1日让联合小组进驻香港，时间太早了，再松一松，就7月1日

吧。中方考虑，半年也可以让，就让了他半年，确定联合小组自1988年7月1日进驻。这样就达成协议。 

  来源：老年生活报 

（责任编辑：李彦增(实习)）
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